



## **Note sur la FIAPA et ses actions dans le cadre du Deuxième Plan Mondial sur le Vieillissement**

La Fédération Internationale des Associations de Personnes Âgées – FIAPA – est la seule organisation mondiale qui regroupe exclusivement des associations d'aînés pour les représenter par eux-mêmes auprès des grandes Organisations internationales, dont naturellement l'ONU.

Elle est présente sur les cinq continents et regroupe actuellement 175 associations dans 60 pays, soit environ 300 millions de personnes âgées.

Au plan organisationnel, elle dispose d'un réseau de pôles régionaux qui lui permet de démultiplier ses actions dans les zones considérées :

- Île Maurice pour l'Océan Indien
- Dakar pour l'Afrique de l'Ouest
- Pékin pour l'Asie Pacifique

En décembre 2006, le Gouvernement Français, pour marquer l'importance et la qualité de ses actions en faveur des personnes âgées au plan international et national, lui a accordé la reconnaissance « d'utilité publique ».

La FIAPA s'est fortement investi dans le Deuxième Plan Mondial sur le Vieillissement, adopté à Madrid en 2002 et celui-ci a marqué les actions qu'elle développe depuis lors.

Cette implication a été patente dès l'Assemblée Mondiale de Madrid, en avril 2002.

La FIAPA a ainsi participé, tant à ses travaux préparatoires qu'aux manifestations qui s'y sont déroulées.

Elle a organisé :

- deux tables rondes du Sommet lui-même : «Le vieillissement dans les zones rurales » et « Vieillissement et vie productive : protection sociale et assistance » ;
- six tables rondes du Forum des ONG : « santé et vieillissement », « les seniors et la citoyenneté », « les nouvelles technologies », « le volontariat », « éducation tout au long de la vie », « l'Intergénérationnel ».

La FIAPA a eu également une présence et une participation active aux diverses conférences organisées par l'ONU pour soit régionaliser le Plan de Madrid, soit pour assurer le suivi de sa mise en œuvre.

Dés septembre 2002, à l'occasion de la tenue de la première Conférence d'application du Plan, pour la zone Europe de l'ONU, à Berlin, elle a participé à la réunion préparatoire ainsi qu'aux

réunions officielles. Elle faisait également partie de la Délégation Française, auprès de M. Hubert Falco, Secrétaire d'Etat français aux Personnes Âgées.

En juin 2003, elle a pu participer à la réunion de suivi de Santiago du Chili. Cette même année, en octobre, elle a pris une part active à la Deuxième Rencontre Latino-américaine et des Caraïbes des Présidents et Organisations de Personnes Âgées.

En novembre 2005, elle a pu intervenir lors de la réunion de suivi de Madrid, de même que, l'année suivante, à celle organisée également en Espagne, à Ségovie.

Pour assurer une large publicité de ce Plan, La FIAPA a édité, en 2004, un Hors Série de sa revue « les Cahiers de la FIAPA », consacré aux activités menées par l'ONU, depuis 20 ans. Le Plan d'Action International y est présenté de manière détaillée, comme les conférences régionales postérieures.

Cet ouvrage a été largement diffusé en français, anglais et espagnol.

Les actions qu'a développées la FIAPA dans les années suivantes se sont, de fait, fondées sur les trois axes majeurs du Plan :

- Les personnes âgées et le développement
- Un vieillissement en bonne santé
- La recherche d'un environnement favorable et adapté

Ces priorités se retrouvent dans les actions humanitaires auxquelles elle a participé, dans les projets de recherche qu'elle conduit ou auxquels elle participe, dans les thèmes développés dans sa revue de recherche/action, dans les divers colloques scientifiques qu'elle a organisés, enfin dans le concours qu'elle a récemment lancé.

1) L'action sociale de la FIAPA dans les pays en développement s'est traduite par plusieurs missions d'assistance : aide à la mise en place d'un système de protection sociale généralisée en Équateur et au Sénégal ; aide au regroupement dans un cadre associatif pour les paysans âgés soumis à la restructuration foncière en Pologne.

2) Dans le domaine de la recherche, la FIAPA s'est investie dans trois directions :

- l'amélioration de la connaissance des besoins des personnes âgées à l'horizon 2030, dans le cadre du projet FELICIE (Future Elderly Living Conditions in Europe), projet qu'elle a conduit avec les instituts démographiques et universitaires de 9 pays européens et qui se poursuit, depuis 2006, dans le cadre d'une nouvelle étude – MAGGIE (Major Ageing Gender Issues in Europe) à laquelle elle participe également ;
- le développement de la mobilité intergénérationnelle et création d'un réseau européen d'échanges de savoir entre générations et entre pays, projet « Mobil'Agés », regroupant 8 pays européens. La FIAPA en assure la coordination.
- l'étude des maltraitances financières envers les personnes âgées. Courant sur 2006/2007, ce projet s'inscrit dans le cadre du programme européen DAPHNE. La FIAPA en assure la conduite de projet en partenariat avec cinq associations de personnes âgées de quatre pays : l'Espagne, la France, la Belgique et l'Italie. L'objectif de l'étude est de déboucher sur des propositions concrètes permettant de réduire ce type de maltraitances. Il est aussi de développer une méthodologie permettant aux personnes âgées elles-mêmes, par le biais de leurs associations, de conduire des projets de recherche sur des thématiques les concernant directement. Sur le domaine des

maltraitements, l'objectif de la FIAPA est de l'étendre à d'autres pays européens et mondiaux. On rappellera que, précisément lors de la Deuxième Assemblée Mondiale de Madrid, dans un rapport particulier, le Secrétaire Général de l'ONU avait dénoncé l'ampleur de la maltraitance des personnes âgées et le silence qui entoure ce phénomène.

3) « Les Cahiers de la FIAPA », après un premier numéro portant sur « Seniors et Nouvelles technologies », se sont enrichis de plusieurs nouvelles parutions :

- « Le Pouvoir Gris » dans les trois domaines de l'influence politique, économique et sociale ;
- « Le vieillissement : du cellulaire à la fonction ; aspects pratiques » ;
- « La transmission du savoir ».

Un nouveau numéro portant sur « La longévité : un défi à la science et à la société » va, en outre, paraître courant 2007.

4) De nombreux colloques ont traité de ces différents thèmes de la santé, de la transmission du savoir, de la place des personnes âgées dans la société.

En 2004, deux colloques ont été organisés :

- l'un à Thessalonique, en Grèce, sur le thème général du « troisième âge : force politique, économique et sociale en Europe » ;
- l'autre à Hangzhou, en Chine, avec trois tables rondes : « santé et longévité », « Nouvelles technologies », « La transmission du savoir ».

En 2005, à Stresa, en Italie, le colloque portait sur « vieillir pourquoi faire ou faire quoi ? »

En 2006, le colloque international organisé par la FIAPA à Barcelone a eu comme thème général : « le vieillissement, un défi à la science et à la société ».

La session plénière a porté sur les incidences économiques de la longévité. En outre, trois tables rondes ont été organisées, respectivement sur « Le Pouvoir Gris », « La santé : le vieillissement biopsychologique », « la transmission du savoir ».

Enfin, en 2007, à Douala, au Cameroun, un congrès scientifique a été consacré à l'étude des problèmes de santé en Afrique, sous deux aspects : « les maladies cardio-vasculaires et l'avancée en âge » et « le vieillissement et la santé, notamment sous l'angle de la diététique ».

5) La promotion de l'intergénérationnel par le biais de concours permettant de récompenser des actions significatives en ce domaine.

En 1999, dans le cadre de l'année internationale des personnes âgées, la FIAPA avait organisé un premier concours - « Adolescents d'hier et d'aujourd'hui » - qui a permis de récompenser des binômes (junior/senior) d'une douzaine de pays (Espagne, Russie, Portugal, Italie, France, Cuba, Canada, Chine, Ile Maurice etc.) ayant réalisé une enquête sur les relations jeunes – personnes âgées.

En 2006, cette opération a été renouvelée dans le cadre d'un nouveau concours intergénérationnel fondé sur l'utilisation des nouvelles technologies pour faciliter la vie ou les communications entre générations. Dans ce cadre, deux projets ont été primés :

- l'un, français, qui facilite l'utilisation de l'informatique (envoi de mails, par exemple) par les personnes âgées ;
- l'autre, canadien, qui offre un système très aisé d'utilisation de vidéo conférence et de traitement partagé de textes.

En 2007, une nouvelle édition est prévue avec pour thème la transmission du savoir. Il s'agira, plus particulièrement, de collecter, auprès des personnes âgées des contes et légendes n'ayant jamais fait l'objet d'une publication.

Paris, le 7 Mai 2007  
Albert MAGARIAN  
Président FIAPA